

Cerezo Galán, Pedro. *Autonomía y ciudadanía. Claves de legitimación democrática*. Madrid, Agencia Estatal Boletín Oficial del Estado, 2024. ISBN: 978-84-340-2975-0. 174 páginas. Reseña *Diego Fierro Rodríguez*.

Pedro Cerezo Galán, en su obra *Autonomía y ciudadanía. Claves de legitimación democrática*, se adentra en un análisis exhaustivo sobre los fundamentos y las tensiones que subyacen a la democracia moderna, enfocándose en los conceptos de autonomía y ciudadanía. El libro forma parte de la colección de Filosofía Política, Social y Jurídica y ha sido cuidadosamente revisado por un prestigioso Consejo Asesor de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, lo cual garantiza la solidez y la calidad académica de su contenido.

Desde el prólogo, Cerezo Galán subraya la importancia de la educación cultural y el compromiso activo como pilares esenciales para la supervivencia y vitalidad de la democracia. Inspirado por el lema ilustrado de "sapere aude", el autor orienta su obra hacia una reflexión crítica y emancipatoria, buscando revitalizar conceptos fundamentales que son esenciales para legitimar y regenerar nuestra convivencia democrática. Esta reflexión crítica se convierte en un llamado a la acción, instando a los lectores a participar activamente en la vida democrática y a comprometerse con los valores que la sustentan.

La estructura del libro permite un abordaje sistemático y detallado de los temas centrales. En la primera parte, titulada "Autonomía moral y dignidad de la persona", Cerezo Galán ofrece una exploración profunda sobre la dignidad humana y su relación con la libertad y los derechos humanos. Este apartado es crucial porque establece las bases filosóficas de la autonomía, entendida como un valor intrínseco ligado a la dignidad de la persona. El autor aborda la dignidad desde una perspectiva ontológica, destacando su paradoja en el contexto de la autonomía moral constitutiva. A través de un análisis minucioso, se muestra cómo la dignidad humana, al ser un concepto fundamental, exige el respeto irrestricto a la autonomía individual y cómo esta autonomía se manifiesta en la práctica democrática.

En la segunda sección, titulada "La autonomía subjetiva y el yo soberano", Cerezo Galán nos guía a través de las culturas del yo – humanística, romántica y liberal –, proporcionando un análisis crítico de la estética existencial del egotismo y la ética de la vocación. Este apartado es especialmente relevante porque permite entender cómo la autonomía individual ha sido interpretada y redefinida a lo largo de la historia, influyendo en nuestra concepción moderna del yo. El autor examina cómo estas culturas han contribuido a la formación de un yo soberano, capaz de tomar decisiones autónomas y responsables. A

través de ejemplos históricos y literarios, Cerezo Galán ilustra cómo la autonomía subjetiva se ha desarrollado en distintos contextos culturales y cómo ha influido en la construcción de la identidad personal y colectiva.

La tercera parte, "Autonomía política y ciudadanía", aborda el contrato social y la evolución del pensamiento desde Rousseau hasta Kant. Cerezo Galán enfatiza la idea de ciudadanía y su formalidad, subrayando la importancia de la participación política activa y la necesidad de una ciudadanía consciente y comprometida con el bien común. Este capítulo es fundamental porque explora la relación entre autonomía y ciudadanía, mostrando cómo la autonomía política se manifiesta en la práctica democrática. El autor analiza el concepto de contrato social, destacando su relevancia para la legitimación de las instituciones democráticas y la construcción de una sociedad justa y equitativa.

El capítulo cuarto, "A vueltas con la autonomía: aporías y tensiones", explora las complejidades y conflictos entre diferentes formas de autonomía: moral, subjetiva y política. Aquí, Cerezo Galán demuestra su maestría al analizar las tensiones inherentes a la convivencia democrática y la necesidad de un equilibrio entre estas formas de autonomía. Este análisis es crucial porque revela las paradojas y desafíos que enfrenta la democracia contemporánea, mostrando cómo las tensiones entre las distintas formas de autonomía pueden ser reconciliadas a través del diálogo y la participación activa. El autor argumenta que la democracia, para ser legítima y sostenible, debe ser capaz de integrar estas diferentes formas de autonomía, promoviendo un equilibrio dinámico que permita la coexistencia pacífica y productiva de diversas perspectivas y valores.

En "Constitución, *éthos* democrático y amor público", Cerezo Galán discute el déficit de eticidad en las democracias contemporáneas y la importancia del *éthos* democrático, la virtud y el respeto a la ley. La convivencia y el amor público se presentan como elementos esenciales para la cohesión social y el fortalecimiento de la democracia. Este capítulo es particularmente relevante en el contexto actual, donde la falta de ética y la polarización política amenazan la estabilidad y la legitimidad de las instituciones democráticas. El autor argumenta que la construcción de un *éthos* democrático sólido requiere la promoción de la virtud cívica y el compromiso con el bien común, así como la creación de una cultura de respeto y cooperación.

Finalmente, el último capítulo, "Crisis social y relegitimación de la democracia", aborda los desafíos actuales que enfrenta la democracia, desde la transición del Estado de bienestar al Estado de penuria hasta los impactos de la globalización. Cerezo Galán propone la relegitimación de la democracia a través del reequilibrio de factores y la regeneración del pacto social y el *éthos* civil, subrayando la necesidad

de una renovación profunda de los valores democráticos. Este análisis es crucial porque ofrece una visión crítica y constructiva de las crisis contemporáneas, proporcionando una hoja de ruta para la regeneración democrática y la construcción de una sociedad más justa y equitativa.

La obra de Pedro Cerezo Galán destaca por su rigor intelectual y su capacidad para interconectar diversas dimensiones de la autonomía y la ciudadanía. Su enfoque crítico y constructivo ofrece una contribución valiosa al debate sobre la legitimación democrática, proporcionando herramientas conceptuales y prácticas para enfrentar los desafíos contemporáneos. La profundidad de su análisis y la claridad de su argumentación hacen de este libro una referencia imprescindible para estudiosos y ciudadanos interesados en la filosofía política y la teoría democrática. Cerezo Galán logra, con gran habilidad, conectar la teoría con la práctica, mostrando cómo los conceptos filosóficos pueden y deben informar la acción política y la vida cívica.

Cabe inferir de todo lo expresado que *Autonomía y ciudadanía. Claves de legitimación democrática* no solo ilumina aspectos cruciales del pensamiento democrático moderno, sino que también invita a una reflexión profunda sobre nuestra responsabilidad como individuos y como sociedad en la construcción de una democracia auténtica y sostenible. La obra de Cerezo Galán es un llamado a la acción, instando a los lectores a asumir un papel activo y comprometido en la defensa y promoción de los valores democráticos. Su análisis detallado y su visión crítica y constructiva proporcionan una base sólida para la reflexión y la acción, ofreciendo una guía valiosa para enfrentar los desafíos y las oportunidades del mundo contemporáneo.

Diego Fierro Rodríguez